

Plaidoyer n°10 – Juillet 2024
SEXISME, VIOLENCES SEXUELLES
DANS LE SPORT, AUSSI !

Formidable la parité femme/homme décidée pour les futurs JO et paraJO de Paris qui se tiendront cet été. Mais c'est l'arbre qui cache la forêt !. **Les discriminations et les violences subies notamment par les filles et les femmes dans le monde du sport sont encore bien présentes.**

Même si du chemin a été fait depuis les déclarations ouvertement misogynes du créateur des Jeux Olympiques modernes, Pierre de Coubertin dans les années 1930 (« *Une olympiade femelle serait impraticable, inintéressante, inesthétique et incorrecte* »), le chantier reste immense. (1)

En premier lieu, **le phénomène d'hyper sexualisation des athlètes féminines** constituent déjà des violences à leur égard. Franceinfo sport s'y est intéressé à l'occasion de la journée internationale du sport féminin en 2022. (2)

En France, le véritable point de départ de la prise de conscience se fait en **février 2020** avec le témoignage incisif et dérangeant de la patineuse **Sarah Abitbol** qui décrit les abus sexuels subis alors mineure par son entraîneur (« *Un si long silence* »).

Sarah n'a pas été la seule à prendre la parole. **Aux USA**, Simones Biles, la plus titrée des gymnastes, devient la nouvelle figure de lutte contre les agressions sexuelles dans le sport après avoir dénoncé son agresseur, le médecin du sport de l'équipe américaine. Finalement, ce dernier a été condamné à l'emprisonnement à vie pour avoir agressé sexuellement ou violé plus de trois cents gymnastes. (3).

En Espagne, quand, lors de la cérémonie de remise de médailles du Mondial de foot féminin 2023, L.Rubiales, président de la fédération royale de football, embrasse de force la joueuse, Jenni Hermosa, les féministes espagnoles sont vent debout ! Cette vague d'indignation aura raison de la carrière du macho malgré les dénégations de l'auteur et son soutien par les responsables masculins de cette fédération (4).

En France, N. Le Graët, patron du football français, se voit obligé de démissionner de la présidence de la FFF. Un rapport d'audit accablant et l'ouverture d'une enquête préliminaire pour « harcèlement moral et sexuel » à l'encontre de personnels de la 3F avaient rendu intenable sa position.

En 2020, la ministre des sports, Roxana Maracineanu, décide alors de frapper fort en organisant **une première convention de prévention des violences dans le sport** et mettant en place **une cellule de traitement des signalements et d'instruction des suites à leur donner, dite « Signal-Sports »**, un outil de libération de la parole, de demande d'aide, de signalement d'une violence. (5)

En mars 2022, la 3^e Convention donne les chiffres suivants : **89% des violences dans le sport comptabilisées sur 2 ans sont d'ordre sexuel et elles touchent 40% de victimes de moins de 15 ans.** La Ministre des sports et des Jeux olympiques et paralympiques actuelle, Amélie Oudéa-Castera, estime que le combat contre les violences sexuelles et sexistes est loin d'être terminé. Elle annonce un renforcement des effectifs départementaux consacrés à cette lutte et la tenue en 2023 d'une convention sur l'enfant face aux violences dans le sport. (6)

Depuis quatre ans, les choses évoluent vite car la sphère politique s'est emparée du problème persistant. En parallèle du système « Signal-sports », une campagne de communication est menée notamment dans les clubs, les établissements scolaires mais aussi sur les réseaux sociaux et différentes mesures ont été prises : au sein des fédérations sportives, **des personnes référentes, relais avec les clubs lors d'un signalement** doivent être nommées, **des formations ayant pour objectif une culture commune de la vigilance aux violences** doivent être mises en place. Tous les sports sont touchés, y compris le Comité Régional Aéronautique de Bourgogne Franche Comté qui a commencé sa formation en 2021, pendant la pandémie (7).

Néanmoins, **ces mesures sont loin d'être suffisantes pour enrayer les défaillances systémiques, l'omerta, la culture du mensonge, du secret et bien sûr les violences, les discriminations de tout type dans le sport.** Le rapport de la **Commission d'enquête sur les fédérations sportives de janvier 2024** propose 60 mesures, dont : **Visibiliser davantage « Signa-sports » en obligeant toutes les fédérations à l'utiliser** (et supprimer leurs outils internes) - **rendre imprescriptibles les violences sexuelles sur mineures** - rendre possible le **contrôle de l'honorabilité des éducateurs sportifs et bénévoles** (ce qui pratique déjà le football) – **faire respecter la loi du 22 mars 2022 sur la parité femme homme dans les instances sportives** - **créer une autorité administrative** à qui les fédérations devraient rendre des comptes. (8)

Il était prévu qu'à l'automne 2024, la commission travaillerait avec la Ministre, Amélie Oudéa-Castera, sur des projets de loi. Compte-tenu du contexte politique actuel, nous ne pouvons qu'attendre et espérer que tout ce travail ne restera pas au point mort !

Comité Plaidoyer

Marion LEUBA & Sophie GONDELLIER

- 1- Discours de Pierre de Coubertin de 1935 à écouter : <https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=DISCOURS+PIERRE+DE+COUBERTIN+JO+&#fpstate=ive&vld=cid:0b64cf82,vid:3w548zSNZP8,st:0> et https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2024/03/10/pierre-de-coubertin-le-perdant-des-jeux-olympiques_6221127_4500055.html?lmd_medium=email&lmd_campaign=trf_newsletters_lmfr&lmd_creation=alerte-redaction&lmd_send_date=20240310&lmd_email_link=article&M_BT=119533343577161
- 2- Plaire aux sponsors : https://www.francetvinfo.fr/sante/sport-et-sante/sportives-de-haut-niveau-quand-le-diktat-de-la-beaute-physique-reste-un-critere-de-visibilite-et-donc-de-performance_4922249.html#xtor=CS2-765
- 3- Quand la célébrité n'empêche pas d'être victime : <https://www.europe1.fr/emissions/ledito-sport/simone-biles-la-nouvelle-figure-de-la-lutte-contre-les-agressions-sexuelles-dans-le-sport-4068851>
- 4- PJ : Le Monde 31.8.2023 L'affaire Rubiales
- 5- Signaler une violence dans le sport : <https://www.sports.gouv.fr/signaler-une-violence-501> et PJ : Clara Magazine juillet-août 2022 Emma Oudiou + Documentaire vidéo de E.Oudiou à voir : <https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=documentaire+suite+emma+oudiou&#fpstate=ive&vld=cid:786a7e8d,vid:qflcKNoYLTw,st:0>
- 6- PJ : Le Monde 12.10.2022 A. Oudéa-Castéra. Dans le sport aussi, il est plus que temps que la honte change de camp.



7- PJ : la référente choisie dans ce comité régional est Lucette Tupinier, membre du Zonta Club de Beaune

8- PJ : extrait du rapport présenté à l'Assemblée Nationale le 23/01/2024 par les députées, Béatrice Bellamy et Sabrina Sebaihi.